

Editoriales y Artículos de Opinión

13 de julio del 2024



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

En desarrollo, economía y turismo deben ir de la mano

Frente a las limitaciones, incapacidad e ineptitud que en la etapa de transformaciones, son inaceptables, no habrá cansancio ni dilación para observar que en la decisión por el impulso al desarrollo y el relanzamiento del crecimiento económico de Zacatecas, hay fallas, negligencia e incompetencia institucionales y de la sociedad en promociones como el turismo, que ha de ser hazaña colectiva, nunca al azar ni tampoco inercial, porque la grandeza del estado requiere y exige de mayores esfuerzos, atrevidas, agresivas e impactantes estrategias de atracción.

Los zacatecanos quieren caminar hacia adelante y aceleradamente, al tiempo que indudablemente se avanza en la pacificación por la reducción de las cifras delincuenciales, el reto se acrecienta para optimizar la transmisión de nuestra identidad marcada históricamente, como así lo hacen el diplomático y polémico Embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, quien desde aquí hizo reconocimiento sobre los avances en seguridad, la reducción de la negativa percepción de inseguridad, acciones que van a retirar las alertas de viaje que se emiten para impedir visitar al estado; o como así lo promueve David Monreal Ávila, que hoy y mañana estará en Chicago a reunirse con la comunidad migrante zacatecana y a continuar la extensión de las ferias agropecuarias y obvio, la intensificación de la vocación turística.

LA IMAGEN DE ZACATECAS

Estas acciones que potencian la imagen de Zacatecas, tienen que ser continuadas con creatividad y mucha imaginación por los funcionarios de la Economía, la Cultura y el Turismo, tienen que hacer lo que deben hacer, ya no como antes solo apegados a lo que venga y a ver cómo nos va, porque si la consigna es hacer historia, tienen que hacerla dinámicamente junto a los sectores sociales y productivos y hacerlo de forma unificada y coordinada, ya no más con esfuerzos deshilvanados o aislados, su responsabilidad, la de Le Roy Barragán y Rodrigo Castañeda y la eficaz interlocución que cotidianamente ejerce Rodrigo Reyes Muguërza, han de ser comportamientos definitorios y decididos a empujar con fuerza el crecimiento económico hasta abandonar la condición de retroceso y de rezagos que por décadas exhiben impotencia.

Para éstos momentos, resulta inconcebible que ante la inminencia del período vacacional que arranca el 20 de julio, el anunciado y famoso Festival del Folclor Internacional y el valioso Festival Barroco de Guadalupe, la promoción nacional e internacional es inexistente, limitada o irrelevante. No hay cohesión ni estrategias de contenido motivador sobre la riqueza cultural del Camino Real de Tierra Adentro, los Pueblos Mágicos, las zonas arqueológicas, los museos tan prestigiosos en el mundo, la diversidad gastronómica o las artesanías comunitarias.

Los alcances, trascendencia y metas turísticas y culturales deben ser las más ambiciosas, hay respaldo estructural, institucional y popular para lograrlo y solo faltan decisión y convicción en la promoción de los valores culturales e históricos, que son inmensos.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmuoz1970@hotmail.com | @rmuozc1970

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Disneylandia

Esta semana tuve la oportunidad de visitar Disneyland Park situado en Anaheim, Ca. donde su magia y estilo, obligan a darle una vuelta a su concepción e inicio. Dicho parque fue el primero de este tipo construido por The Walt Disney Company y el único diseñado bajo la supervisión del productor y cineasta Walt Disney.

La idea del parque nace por la precaria situación financiera vivida a finales de los años 40, decidiendo darle otro rumbo al modelo de negocios llevado a cabo hasta ese momento. Al comienzo de este sueño, el parque habría de estar ubicado junto a los estudios de animación en Burbank, California y habría de llevar el nombre de Mickey Mouse Park.

Debido a la gran extensión que ocuparía este inmueble, Disney encargó al consultor Harrison Buzz un estudio para determinar la zona más adecuada para su ubicación, resultando ganador un naranjal en Anaheim, Ca. La inspiración de su diseño llevada a cabo por su creador, nace con la visita a parques diferentes existentes en la Unión Americana y en distintos lugares en el mundo.

El financiamiento de este mágico lugar corrió por cuenta de él mismo, con fondos de la editorial Western Publishing y por la cadena televisiva ABC (American Broadcasting Company) con la que firmó además un acuerdo para producir el programa televisivo Disneyland que le permitió promocionar el parque previo a su inauguración, factor determinante y primordial para el éxito del mismo.

Disneyland abre sus puertas a la prensa e invitados especiales el 17 de julio de 1955, a más de un año después de comenzar su construcción, se abrió al público un día después. Como podrá imaginarse, algunos ejecutivos de otros parques condenaban a este al fracaso, punto que no sucedió ya que en la primer semana de operación, el parque registro una asistencia de más de 160 mil personas. Para 1957 a dos años de su apertura, Disneyland era una de las atracciones turísticas más importantes de los Estados Unidos, superando en popularidad a Yellowstone y al Gran Cañón.

Desde su inauguración y hasta 2020, el registro de visitantes ronda cercano a los 750 millones y se le atribuye la redefinición del concepto de vacaciones familiares. Como consecuencia de su éxito, Disney construyó más parques en otros estados de la Unión Americana y en otros países. Desde 2001 Disneyland Park en California forma parte de un complejo vacacional denominado Disneyland Resort el cual incluye otro parque temático llamado Disney California Adventure Park y la zona comercial llamada Downtown Disney.

Es increíble la forma de como marca a las personas la visita a un lugar así donde por increíble que parezca, la edad de sus visitantes es lo menos importante. En lo particular, recuerdo como si fuera ayer mi primer visita a Disneylandia siendo este viaje toda una aventura ya que salimos por tierra en un automóvil de mi abuelo. Previo a la llegada a Anaheim, pasamos por el desierto de Sonora, La Paz, Tijuana y finalmente Los Ángeles. Que tiempos, que recuerdos.

A lo largo de mi vida he podido visitar en varias ocasiones los parques de California y Florida donde creame, disfruto cada momento como el primer día



THE WALT DISNEY COMPANY es el único diseñado bajo la supervisión del productor y cineasta Walt Disney.

acompañado de mis padres y hermana.

Dentro de los secretos que esconden estos lugares mágicos, le comento que ninguna estructura del parque mide más de 61 metros, medida que aparte de guardar la estética del lugar cumple los protocolos de seguridad en arquitectura ya que estructuras más altas, deben de incorporar luces de aviación para avisar a los aviones que sobrevuelan ese espacio.

La limpieza en esos lugares es impresionante y más aún con el tráfico diario de visitantes. En Orlando por ejemplo se utiliza un sistema de recolección al vacío automatizado que funciona en los túneles del parque donde sus trabajadores gestionan los residuos y los vierten en procesadores especiales. Además de este sistema de recolección de basura, los túneles sirven para el desplazamiento del personal de una manera rápida de un lugar a otro sin tener que recorrerlo por la parte de arriba.

Los objetos perdidos no pueden dejar de mencionarse ya que la oficina encargada de su recolección recibe diariamente alrededor de 210 gafas para el sol. Otros objetos que aumentan esta lista son los cerca de 6000 celulares extraviados y las 3500 cámaras recolectadas en el transcurso de un año. Y como el sol es un factor ponderante, en un año se recolectan más de 18 mil sombreros esperando a que sus dueños regresen por ellos.

Otro secreto de Disney es que no se venden chicles en el parque con el fin de poder proteger de la imagen antiestética que brindan estos cuando se desechan. Cada año se consumen por parque 7 millones de hamburguesas y mas de 900 kg. De salsa de tomate entre otras cosas.

Si ha acudido a estos lugares se habrá dado cuenta que no cuentan con espejos en los baños, esto con la finalidad de hacer la visita a los servicios más rápida y eficiente. Comentan los que saben que el tener un espejo hace más larga la visita al tocador.

Otro detalle perfectamente bien cuidado son los colores con los que se pintan edificios y caminos ya que gracias a esto, las fotografías tomadas en el lugar es imposible que salgan mal, en Disney es casi seguro que fuera del enfoque sus imágenes salgan perfectas.

Así las cosas, en esta temporada puede decidir hacer un viaje a Disneylandia donde seguramente ese niño interno hará su aparición nuevamente. Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores

Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“Iba yo y preguntaba y preguntaba por mi niño y nunca me daban razón de mi hijo, cuando mi hijo llegó ahí en el mismo mes que desapareció. Iba y buscaba al pinche gobernador ratero pues, ¿a qué se dedican? no más a agarrar dinero y embolsárselo”: Virginia de la Cruz (Madre buscadora)

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 12 de Julio de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

Me Desgarró el Alma doña Virginia

“PENSAMOS que no vendría madre Teresa”.

-LES PIDO me disculpen pero es que me siento muy mal, doña Virginia de la Cruz me desgarró el alma con su denuncia pública ayer en el Foro de Análisis de la Problemática del Isstezaz-

-LEÍ LA nota, madre Teresa, pobre mujer, no se vale lo que le hicieron: mataron a su hijo en la flor de su edad: 21 años tenía el muchachito y en el Semefo, aunque ya estaba identificado el cuerpo, no se lo entregaban ni siquiera le daban información, a mí me contagió su llanto, su narrativa me hizo llorar: su hijo estaba desaparecido desde el 2 de noviembre de 2023 y apenas la semana pasada le dijeron que el cuerpo de su chamaco lo tenían ahí desde el 30 de noviembre, a pesar de que ella iba muy seguida a preguntar y se encontraba con un personal déspota y arbitrario ‘apenas -dijo- la semana pasada lo sepultamos:

‘VINE aquí -continuó doña Virginia- a que me escucharan, porque he buscado a los diputados y al gobernador y nunca me han querido escuchar. Mi hijo tiene ahí (Semefo) desde el 30 de noviembre. Tenían todo para que me localizaran.

‘TENÍAN ADN, tenían dirección, tenían todo y nunca me llamaron, pero yo no dejaba de insistir por mi criatura.

‘IBAYO y preguntaba y preguntaba por mi niño y nunca me daban razón de mi hijo, cuando mi hijo llegó ahí en el mismo mes que desapareció. Iba y buscaba al pinche gobernador ratero pues, ¿a qué se dedican? nomás a agarrar dinero y embolsárselo.

Mi Jardín de Flores
Me Desgarró el Alma Doña Virginia

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Virginia de la Cruz



David Monreal Ávila



Ricardo Monreal Ávila



Carlos Alazraki Grossmann



Beatriz Pagés Rebollar



Benjamín Arteaga Domínguez

‘CUANDO fui a la Semefo a ver si había información de mi hijo, una de las malditas trabajadoras estaba sentada arriba de uno de los jefes’.

‘VIRGINIA dijo que acudió para exigir justicia: “A mi hijo me lo mataron, no se drogaba, trabajaba decentemente. Por qué se portan así? ¿A cuántas madres buscadoras nos traen por ahí, arriesgando también su vida?, ustedes no hacen nada. Nunca me han querido ver a la cara. Que Dios los perdone y que nunca vayan a sentir este dolor que traigo. No les deseo lo que yo estoy sintiendo ahorita”.

-HOY TODO Chalchihuites está comentando el caso, hay mucha indignación contra este gobierno, y le dan la razón a la señora Virginia: todos se pusieron en sus zapatos y mostraron su coraje y decepción por el pésimo gobierno de David y su corrupción: ‘Es cierto lo que dice la señora Virginia: ‘Pinche gobernador ratero, ¿pues a qué se dedica? Nomás a agarrar dinero y embolsárselo’-.

-DIOS le siga dando fortaleza a doña Virginia, la tengo ya, desde esta mañana, presente en mis oraciones...

-NO llore, madre Teresa, que también me va a hacer llorar a mí-

-PERDÓN, pero no lo puedo evitar, no he perdido mi capacidad de asombro e indignación; a todo esto ¿qué dice el señor gobernador?-

-DE ESTE caso, nada, en su facebook anuncia el ‘inicio de temporada para Mineiros de Zacatecas LNBP; y del regalo de 100 boleros para el evento.

‘A FALTA de obras y un buen gobierno, al rato nos amanecemos con la noticia de que ‘El Holgazán’ es cronista deportivo, ja-.

Siguen Desapareciendo Mujeres

“LAS MUJERES zacatecanas siguen desapareciendo, hoy nuestro Diario Página 24 Zacatecas, publica la Cédula de Búsqueda de KARLA YANETH MARTÍNEZ MACÍAS de 23 años, desaparecida en Fresnillo, Zacatecas, el 11 de junio de 2024.

-¡MÉNDIGOS narcos!. ¿qué no saben el daño tan grande que ocasionan a las pobres familias de esas personas que se llevan?-

El Segundo Piso, Nada más Para Seguir Robando

BENJAMÍN Arteaga Domínguez, conocido luchador social, coincidió con Virginia de la Cruz, la madre buscadora que calificó de ratero al gobernador David Monreal, pues en entrevista que hoy publica nuestro Diario Página 24 Zacatecas, afirma que: ‘Necesitamos gobiernos con una visión de largo plazo y nacionalista, y no gobierno mediocres como

◀ **Viene de la Página 5**

el que tenemos ahorita donde los gobernantes nada más piensan en llenarse los bolsillos robándose el presupuesto e inventándose obras que son innecesarias como el segundo piso del bulevar, nada más para seguir robando’.

El Desprestigio de los Hermanos Monreal

-La verdad, no deja de lloverles en su milpita a los hermanos David y Ricardo Monreal: en redes, está circulando un video en el que el publicista Carlos Alazraki, llama a David Monreal ‘chaquetero de quinta...

-¿Y AHORA por qué?-

-PORQUE cuando Ricardo andaba en pos de la candidatura a la Presidencia de la República, Alazraki le dio mucho espacio y hasta le echaba porras porque despotricaba contra AMLO, Morena y hasta contra la Dra. Sheinbaum, entonces Alazraki estaba muy contento con su ‘querido Ricardo’, pero ahora ya no lo quiere ni lo puede ver porque ‘eres -le dijo en su programa- un chaquetero de quinta que no vuelves a ser invitado en Atypical, Ricardo Monreal eres un chaquetero de quinta. Que chiquito, que chiquito, como lo han maltratado. Qué asco de tipo, es abogado.

‘NO TIENE dignidad y eso es lo que

me molesta, y ahora resulta que está defendiendo la reforma judicial siendo abogado, porque le conviene y porque le ordenan, porque va a ser coordinador de diputados y va a tener poder, altura y presencia. Que triste, qué triste’.

“TAMBIÉN se le echó encima la segunda de abordo de Alazraki, Beatriz Pagés, quien dijo:

‘RICARDO Monreal es abogado, y tan es abogado que él ha confesado que da clases en la UNAM de Derecho. Ustedes se acuerdan de aquel intento por parte Ricardo Monreal de romper con el presidente, de irse por la libre, de buscar la candidatura a la presidencia y decir que se estaba violentando el

Estado de derecho y que si él avalaba hacer ese tipo de reformas (refiriéndose al Plan B) y que decía que no tenía cara para presentarse a sus estudiantes porque él defiende exactamente lo contrario como catedrático de la UNAM, y hoy apoya la Reforma al Poder Judicial siendo abogado’.

-LO MALO que dejan mal parado a Zacatecas, habrá que recordarles que no todos los zacatecanos somos como los Monreal, que el 99:99% somos honestos y trabajadores-.

-ESO SÍ, se podría decir que los Monreal son los prietitos del arroz.

BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

Entendiendo el “crucigrama” y los conflictos de la derecha mexicana

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

En artículos anteriores he insistido en que la derecha corrupta de México acusa de lo que le sobra. Es verse en el espejo y atribuirles a otros los peores de sus propios defectos. Tras un falso “análisis” y “reflexión”, sobre lo que harían si estuvieran en el poder, pronosticaron muchas acciones y hechos que nunca se dieron en el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. De esas especulaciones que sólo tienen como fundamento lo que han sido y han hecho, inventaron un mundo falso. Pero, el mundo real es diferente. Diría AMLO: “no somos iguales”. Ellos piensan estrechamente y juzgan a partir del marco de referencia de lo que han sido y no cambiarán.

Ahora, estamos atestiguando el desparpajo ideológico, político y de descoordinación orgánica de nuestra derecha corrupta que ha hecho de la mentira el arma principal de su bagaje propagandístico. Es la mentira la que ya les cobra factura y enfrenta, a partir de sus intereses, a las fracciones conservadoras. Luego de la derrota electoral la derecha profundiza su crisis. Ahora puede verse con claridad matices de intereses nacionales y extranjeros; así como aquellos que pueden considerarse económicamente esenciales, porque tienen que ver con la ganancia, hasta aquellos que son suplementarios. En conjunto, forman el todo organizado: el modelo social neoliberal.

Este modelo de sociedad que se transplantó desde 1982 y hasta el 2018 (36 años del PRI y del PAN) se fue armando como rompecabezas desde Miguel De la Madrid, Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Peña Nieto. Luego del triunfo de López Obrador, ese rompecabezas se está desarmando mientras se construye uno de nuevo tipo. Muchas “piezas” de la organización social neoliberal no corresponden, ni son compatibles, con la organización social del humanismo mexicano.

Este rompecabezas no es una relación entre cosas, sino relaciones de la sociedad. Y esas relaciones sociales son las que están cambiando. La principal es de orden económica y se establece entre el propietario de medios productivos y desposeídos: Capital y Trabajo, patrones y empleados, ricos y pobres, empresarios y trabajadores. De esa relación brotan las dos clases sociales principales que dan origen a la representación ideológica y política que les es propia.

En la sociedad mexicana, la lucha por dirigir al país se da por mecanismos legales y democráticos. En términos

generales, el capital (patrones, ricos, empresarios, pudientes o como se les identifique) se vio representado por el PRIANRD, eso no quita que muchos desposeídos terminen llevando del brazo a sus propios verdugos. Asimismo, sería demasiada y forzada la simplificación esquemática decir que MORENA-PT-PVEM representó exclusivamente a los trabajadores, a los que menos tienen, porque no fue así. Aunque sí, el polo político-electoral que más representa las reivindicaciones y anhelos de los más pobres.

Esta precisión es necesaria porque debemos explicar que, tras la rotunda derrota electoral, no solo se legitimó y legalizó la existencia de una nueva correlación política de fuerzas entre la relación de las dos clases sociales principales (los trabajadores que producen la riqueza y los patrones que viven de apropiarse de la llamada ganancia), sino que el reparto de culpas se convierte en la vitrina a través de la que pueden verse que los actores en conflicto sólo personifican las relaciones secundarias y los intereses en conflicto.

Un espacio como este resulta muy breve para el detalle, pero se comprenderá que me refiero a conflictos como los del bloque político de Alejandro Moreno Cárdenas (“Alito”) dirigente nacional del PRI enfrentado con el bloque de los llamados “dinosaurios” Labastida Ochoa, Dulce María Sauri, Manlio Fabio Beltrones, Miguel Ángel Osorio, etc.; pero igualmente la confrontación entre el propio PRI y su aliado el PAN. En este último también brotan relaciones en conflicto, los más visibles son entre la dirigencia de Marko Cortes y la ex-candidata Xochilt Gálvez; Marko Cortes y Damián Zepeda, etc. Pero igual existe un conflicto, por el momento subterráneo entre el grupo empresarial que encabeza Claudio X. González y las dirigencias del PRI y del PAN. Y como el PRD desapareció a pocos les interesa hablar de él.

El impacto de la derrota de la derecha modificó actitudes de otras esferas de la sociedad política, como es el caso del aparato del Poder Judicial de la Federación que tiene sus barbas remojando; o de poderes fácticos como sucede con el sector más reaccionario de la Iglesia Católica Mexicana representada por el cardenal Sandoval Íñiguez; con los monopolios capitalistas de la comunicación que se deja sentir a través de sus conductores preferidos: López Dóriga, Ciro Gómez Leyva, Carlos Marín, José Cárdenas, Carmen Aristegui, Carlos Loret de Mola y otros que se toman muy personal su confrontación. Se me acabó el espacio. Le sigo en 8 días. ■

¿Fallido sistema de justicia?

RICARDO ARTEAGA ANAYA

A lo largo de veinte años, los mexicanos hemos sido testigos de la falta de un sistema de justicia sólido, por el contrario, contamos con uno en el que un capo puede ser liberado por la orden de un juez, en la que se obliga su liberación durante la madrugada, como si el hecho de haberse ordenado mientras los mexicanos duermen, fuera a burlar el ojo público y mediático, protegiendo al juzgador de la crítica, o como cientos de casos en el que pagan más penas los que no cuentan con dinero para acceder a una defensa que aquellos que son capaces de coaccionar a un ministerio público, juez o magistrado para obtener su libertad.

Mucho se ha debatido sobre la necesidad de reformar el Poder Judicial en México, sin embargo, dicho debate se ha centrado únicamente en el poder a nivel federal, olvidando que el primer contacto que tienen los mexicanos con la impartición de la justicia es en los tribunales de los Estados, con las fiscalías y otros mecanismos de impartición de justicia como los jóvenes centros de conciliación.

La reforma que convirtió a las Fiscalías en lo que hoy conocemos, no solucionó el problema que prometía resolver, sino que continuaron siendo un elefante reumático en el que un joven desaparecido, puede durar medio año o más en la cámara fría a pesar de haber sido el primer lugar en el que los familiares decidieron buscar, además aportando su ADN para el reconocimiento de los cuerpos que van llegando, esto a pesar de que unos días después de haber desaparecido, el cuerpo hubiese sido entregado a dichas fiscalías.

La escena en el que la madre de un joven desaparecido en noviembre del año pasado y que ha sido buscado desde entonces y que se descubre siete meses después, que todo este tiempo ha estado en la SEMEFO del Estado, expone cómo la reforma a las fiscalías de hace un par de años, no funcionó más que para cambiarle el nombre a dicha institución, pues la impartición de justicia cambió en nada.

Mucho se señala al Poder Judicial, específicamente a quienes lo encabezan, ministros que se han alejado del pueblo al llenarse de lujos tal jeques árabes, mientras que saturan de trabajo a los traba-

jadores de dicho poder, por otro lado, los tribunales de los Estados, están aún en peores condiciones, repletos de hijos de jueces y magistrados, e incluso familiares y hasta amantes, así mismo, la impartición de justicia se convierte en un dolor de cabeza para cualquier persona que desea solucionar algún conflicto legal, pues puede pasar de un conflicto que puede resolverse en meses a ser resuelto hasta en años.

La burocracia, la falta de seguridad para jueces locales y federales, el nepotismo, la incapacidad, ineptitud y corrupción, entre muchos otros males, convierten a nuestros Tribunales de Justicia de los Estados y a nuestras fiscalías, en el problema que trae consigo la impunidad y el mayor de los males en nuestro país: la injusticia.

La reforma al Poder Judicial de la Federación no puede darse sin que a la par se reformen la Fiscalía General de Justicia, las fiscalías estatales y los tribunales locales, la elección de jueces, magistrados y ministros mediante voto popular, no es la única consideración que debe tener la reforma, sino que a la par se consideren cuestiones como el combate al nepotismo, la corrupción, ineptitud, la protección de juzgadores para evitar que su identidad sea fácilmente conocida, entre muchas otras cuestiones que deben considerarse.

El sistema de justicia en México ha fallado en muchos aspectos que, sin duda, deben reformarse, pero que muchos otros, deben mantenerse y fortalecerse, la reforma a nuestro sistema de justicia es una necesidad que no puede ni debe negarse, la búsqueda de la justicia debe ser la principal tarea de todo gobierno, acabar con los privilegios no será suficiente si no se impulsa un cambio profundo a nuestro rumbiento sistema de justicia con todas las instituciones que éste involucra.

Casos como el de Zacatecas, no pueden ni deben repetirse, no pueden estar desaparecidas durante meses, personas que en realidad están frente a las narices de trabajadores que están más preocupados por la convivencia con sus compañeros y compañeras que por hacer su trabajo, cumplir con las funciones para las que se les paga, casos como estos, exponen un sistema de justicia fallido que aplastan el esfuerzo de otros cientos de trabajadores comprometidos con su labor. ■

El pueblo hermano de Nicaragua se apresta a este 19 de julio a conmemorar y a festejar el 45 aniversario del triunfo de la Revolución popular juvenil sandinista y vaya que se parece a la proclama de Máximo Jerez, El general del ejército democrático que el 8 de mayo de 1854, desde Chinandega, -protector de la libertad de Nicaragua hizo la proclama a declarar que el poder público ya no sería usurpado y se podrían restituir al pueblo nicaragüense, sus derechos siempre ultrajados, y verlo como lo ha sido siempre: un indiscutible país soberano.

Cientos de delegaciones de muchas partes del mundo, están arribando a territorio nicaragüense para respaldar a un pueblo que ha sido noticia mundial, por poner orden de la manera más libre y conveniente, para que la vida, el honor y la propiedad de todos los habitantes y transeúntes pacíficos, sean respetados y protegidos por un estado que es heredero de las más puras proclamas difundidas por el heroísmo de los mártires de la revolución de 1979.

Historia y Poder

Nicaragua, a un paso de su celebración histórica

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

De verdad que es un colorido y una manifestación del júbilo de los diversos sectores de la comunidad nicaragüense, la que goza de los mismos derechos y garantías, de los cuales el estado ha proporcionado como fruto de haber sacrificado el interés particular, sin entregar a su patria al yugo dominante de los extranjeros estadounidenses, por lo cual, las discordias civiles se fueron a la ruina y la experiencia enseñó a que todos los hombres y mujeres de esta patria de Sandino, jamás abandonan sus ideales y siempre se dirigen hacia un futuro refulgente.

La delegación mexicana estará compuesta por diferentes organismos y representantes de los diversos sectores industriales, in-

telectuales, artísticos y periodísticos, para poder tener la crónica precisa de la autenticidad que tienen las autoridades junto a su pueblo, para seguir con esa ruta deseosa de poner remedio a los graves males que enfrenta el neoliberalismo, e implantar una patria socialista como una fuerza beligerante y la cual firma en el presente y hacia el futuro, el cese de la guerra interna y la nota de nuevos tratados que llevan a la paz y al progreso de los sectores todos de la ciudadanía nicaragüense.

La atención mundial no deja de manifestar o el encono o el orgullo por tan magnífica fecha de 45 años de haber sorprendido a la buena a los pueblos de la tierra, del fin de la dictadura somocista

que manchaba la imagen de una patria que siempre quiso asumir las altísimas responsabilidades frente a una realidad lacerante, donde las ciudades estaban devastadas por el hambre, el desempleo, las cárceles, los cementerios clandestinos, la pobreza en toda su extensión.

Hoy Nicaragua se erige como uno de los países de la región con mejor pujanza económica y cultural y da un fallo sin taxativas: legitima la fiesta, la conmemoración, el recuerdo y el refrendo de una época única en su historia y que fue el triunfo del Frente Sandinista de Liberación Nacional y de los más diversos sectores que apoyaron esa fuerza beligerante.

A una semana de conmemorar y celebrar ese triunfo, los ánimos acreditan lealtad y manifiestos, cantos y bailes, y lo más fundamental: el poder de la justicia en manos de un pueblo que se erige como un tribunal popular, con la anuencia de la historia latinoamericana y la justicia humana, sin parangón en los anales de las luchas populares, que se hacen sonar a un pie y un paso de la victoria. ■

Bochorno y desazón, no de otra manera se puede conceptualizar el rifirrafe en la dirigencia del Movimiento al Socialismo boliviano. ¿Golpe-autogolpe? No hay nada que justifique el cúmulo de acusaciones lanzadas por el ex presidente Evo Morales. Antes de realizarlas, debió medir sus consecuencias. La deriva generada es peligrosa, compromete a la ciudadanía y desnuda rencillas de patio de colegio. Si se permite un símil, podríamos definirla como La Conjura de los necios, título de la novela de John Kennedy Toole. No de otra manera podría interpretarse la polémica desatada por un sector del MAS contra el gobierno de Luis Arce. Así, podríamos afirmar, como lo hace el personaje de Toole, Ignatius, que la estupidez humana no tiene límites y que la mediocridad es el enemigo silencioso que acecha en cada esquina.

Los golpes de Estado son una técnica para hacer saltar por los aires el orden constitucional imperante. Tal objetivo lo es desde la fundación del Estado moderno. En América Latina, triunfantes o fracasados, ha contado con la participación de las fuerzas armadas, única institución capaz de inclinar la balanza hacia uno y otro lado. La razón: poseen un mando centralizado, tienen una jerarquía única, comparten una disciplina en el cumplimiento de las órdenes y están presentes en todo el territorio nacional. Y, por si fuera poco, son un poder

Bolivia: la conjura de los necios

MARCOS ROITMAN ROSENMANN

fáctico cuyo monopolio en el armamento les confiere un poder único. Tanques, aviones de combate, misiles. Tras el fin de la guerra fría, las fuerzas armadas, protagonistas de excepción en la historia en el continente, se han situado en un segundo plano. Han preferido recibir órdenes del Poder Judicial o Legislativo para actuar en un golpe de Estado. Sin ir más lejos, Bolivia en 2019. Pero en el recuerdo, Honduras en 2009, con la destitución del presidente Manuel Zelaya.

La técnica del golpe de Estado ha sido la opción preferida por las plutocracias latinoamericanas para revertir procesos democráticos. La unidad de los golpistas suele ser el punto de inflexión para lograr el éxito. Fue el caso de Chile, donde el derrocamiento del presidente Salvador Allende no fue posible hasta conseguir la renuncia del general Carlos Prats y desplazar los generales constitucionales con mando en tropa el 11 de septiembre de 1973. En España, el golpe de Estado de 1936 fracasó, derivando en una guerra civil. Las fuerzas armadas se dividieron, unos apoyaron el orden constitucional republicano y otros se sumaron al general golpista Francisco Franco. En Bolivia, en este fallido golpe de Estado, las

fuerzas armadas no actuaron al unísono. El plan urdido por el general Juan José Zúñiga, destituido días antes del cargo de comandante general del Ejército de Bolivia, fue un disparate estratégico y tácticamente. Iniciar una asonada para, a continuación, lograr el apoyo del Estado Mayor de las Fuerzas Armadas no es el mejor de los planes, más bien asegura su fracaso. Buscar explicaciones al margen de la mala planificación no tiene pies ni cabeza. Sin un consenso que le preceda, resulta inviable. No es de extrañar que el presidente Luis Arce, para revertir la asonada militar, decida nombrar a una nueva comandancia en las tres armas de las fuerzas armadas, dejando en manos de sus generales abortar el push militar encabezado por el general Juan José Zúñiga.

Los motivos del golpe se pueden estudiar, pero negar y plantear que se trataba de un autogolpe, es mentir bajo un manto de verdad superficial. Juan Carlos Onetti, en El Pozo, reflexiona sobre el significado de la frágil línea que separa la verdad y la mentira: Se dice que hay varias maneras de mentir, pero la más repugnante de todas es decir la verdad, toda la verdad, ocultando el alma de los hechos. Porque los hechos son

siempre vacíos; son recipientes que tomarán la forma del sentimiento que los llene. Carlos Fazio, en su columna de La Jornada del jueves 27 de junio, Dos horas que conmovieron a Bolivia, explica los motivos reales que subyacen a la intencional golpista y facilita su comprensión en medio de una guerra híbrida en la que Estados Unidos busca hacerse con la propiedad del litio, las tierras raras y desarticular los acuerdos del gobierno boliviano alcanzados con China.

No existen autogolpes en la historia de América Latina llevados a cabo por gobiernos de izquierda. La única manera de asumir su existencia es avalar las tesis del intelectual fascista Curzio Malaparte, quien en su ensayo Técnica del golpe de Estado (1931) equipara revoluciones con golpes de Estado, afirmando que la revolución rusa fue un golpe de Estado comunista. Así habría golpes de Estado fascistas y comunistas. De tal forma que la Revolución Mexicana y la cubana se transformarían en golpes de Estado, un absurdo. Por consiguiente, aceptar que las acciones del general Juan José Zúñiga fueron una maniobra orquestada por el gobierno, constituye un absurdo que sólo beneficia a la plutocracia boliviana, Estados Unidos, el Comando Sur y sus aliados, a quienes exonera de responsabilidad en su elaboración. La versión del autogolpe no se sostiene. La conjura de los necios se describe en Bolivia. ■

► RAYUELA

Propuestas van y vienen en torno al Issstezac, y de los derechohabientes, ni sus luces.

RAMONA VERDE

LA FGJEZ QUEDA EXHIBIDA.

Más allá del fuerte reproche que hizo la madre buscadora el jueves en el Congreso local en el que barrió y trapeó con los diputados presentes, el reclamo tiene un trasfondo más doloroso: la negligencia y falta de protocolos para el resguardo de restos humanos y el trato con los deudos, pues quedó evidenciado que el hijo de la señora estuvo 7 meses en el Semefo y asegura que desde noviembre que ya no supo de él, estuvo en los refrigeradores sin que nadie le avisara, pese a sus constantes visitas para preguntar si algún cuerpo desconocido era el de su hijo. El fiscal tiene que poner mucha atención en este lugar.



SORPRENDE LA CELERIDAD DE LA FISCALÍA.

Resulta extraño que si luego de 7 meses no pudieron identificar a un joven desconocido y ahí lo tuvieron en los refrigeradores del Semefo, en un día los restos humanos de una persona cuyo cuerpo fue encontrado en pedazos, en Guadalupe, hayan sido identificados y hasta entregados a sus familiares, según informó el fiscal **CRISTIAN CAMACHO OSNAYA**. Si tienen equipo que les permita hacer esto en horas debieron presumirlo para colocar a Zacatecas a la vanguardia de las identificaciones forenses; de lo contrario no sé cómo le hicieron para identificar ese rompecabezas humano en cuestión de horas. Por cierto, al día siguiente, en el mismo

lugar fueron encontrados otros dos cadáveres... a ver si pronto hay información sobre eso.



AVANZA LA REFORMA DEL ISSSTEZAC.

Ahora, trabajadores del servicio público adheridos al Sutsemop acudieron a escuchar lo que representaría la reforma a la Ley del Issstezac, un tema que sigue peliagudo y como papa caliente que nadie quiere tener en sus manos, y mientras se socializa esta reforma, en el inmueble donde estaba la tienda del Issstezac, en Quebradilla, ayer sacaron los pocos muebles que quedaban. Ahí, el director **NACHO SÁNCHEZ**, al menos había de hacer un salón de eventos y aprovechar ese elefante blanco, digo.

PRESUMEN PROGRAMA DE LA FENZA 2024.

Ayer dieron a conocer el programa del Teatro del Pueblo de la Feria Nacional Zacatecas 2024 y de inmediato saltaron las voces críticas y que se pusieron a comparar con otros programas, no solo de Zacatecas, sino de otros estados. Para mí destaca la presencia de **MON LAFERTÉ, PANTEÓN ROCOCÓ o SANTA FE KLAN**, artistas que seguramente llenarán el Multiforo aunque a mucha gente no le guste. El palenque sí está pa'l arrastre, ni cómo ayudarlos, pero el detalle es que casi al mismo tiempo está la feria de San Luis Potosí, que la neta sí trae varios artistas de primerísimo nivel, pero pues cada quien hace lo que puede con lo que tiene... ni modo.



ALEX BRAVO*

Terapeuta Existencial
Correo: cypesc@gmail.com

Blancanieves

"Espejito, espejito"

¿Alguna vez han leído el cuento de Blancanieves? En resumen, es una fábula de hadas y es mundialmente conocida. Al leerlo, tiene elementos muy interesantes que me dan la pauta para querer hacer la siguiente reflexión filosófica.

"Espejito, espejito, dime: ¿quién es la más guapa del reino?" una frase que marca el rumbo de la historia y el destino de la protagonista del cuento. Que irradia, cómo puede quedar atrapada por escuchar la respuesta que le dé la voz que emana el espejo. Y que su estado de ánimo, depende de la respuesta que escuche.

Blancanieves, no es solo un cuento, también es una metáfora de la realidad ¿cuál realidad? la que estamos actualmente experimentado en esta era digital.

La madrastra se muestra alegre si la voz del espejo le dice que es la más bella, pero cuando le dice que no lo es, evoca la envidia, la ira y el resentimiento, a tal grado que se transforma en una bruja para poder tentar contra la vida de blancanieves.

Cuando no hay alegría, escribe José Ortega y Gasset: "es casi un goce de nuestra falta de alegría perseguir con la mirada la espalda curva, rendida, de cada cosa que sigue su trayectoria solitaria". La madrastra, convertida en bruja, con su espalda encorvada, y con su mirada fija, persigue a Blancanieves para que muerda la manzana. Cuando no hay alegría, los malestares pueden llegar manifestarse de un modo monstruoso.

Cuando no hay alegría en la vida, puede sentirse enojo, irritación y molestia. El cansancio y el hastío de vivir, igual se pueden hacer presentes. Cuando no hay alegría, se puede llegar a sentir solo, porque no se logra coincidir con alguien, con quien compartir. Y cuando pasa, puede que la compañía de los otros, pueda hacer que uno se sienta más solos. Cuando no hay alegría, todo lo demás carece de importancia.

Cuando no hay alegría en la vida, se puede dar la búsqueda de lo que sea más parecido a un "espejito, espejito". El celular, junto con su contenido, los memes, las reacciones, los

reel, los videos, las redes sociales, se convierten en una extensión y una forma de vida que se ve reflejado en nuestra corporalidad. Basta mirar a nuestro alrededor, cada día es más común encontrar personas que mantienen su mirada agachada, su cuello encorvado, su espalda en jorobada. Ya es poco común encontrarse con la mirada de un otro.

Cuando no hay alegría, continúa exponiendo Gasset: "la vida nos ofrece un panorama de universal esclavitud". Fuertes declaraciones, que me hacen creer que hoy casi todos, llevamos un grillete que nos encadena a una fuga de la realidad que estamos experimentando. Y si esto es así, entonces ¿quién será Blancanieves en nuestra vida? ¿Blancanieves es el otro al que miramos y seguimos? o ¿será un otro al que reaccionamos con un me encanta y con un like? ¿Quién es Blancanieves en nuestro propio cuento?

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

